

第三十八回国 参議院建設委員会會議録第三十五号

昭和三十六年六月二日(金曜日)

午前十時三十分開会

委員の異動

本日委員小林孝平君辞任につき、その補欠として武内五郎君を議長において指名した。

出席者は左の通り。

委員長 稲浦 鹿蔵君

理事 田中 清一君

松野 孝一君

武藤 常介君

内村 清次君

委員

岩沢 忠恭君

小山邦太郎君

村松 久義君

米田 正文君

木下 友敬君

田中 一君

武内 五郎君

田上 松衛君

小平 芳平君

村上 義一君

國務大臣 中村 梅吉君

建設大臣 田村 元君

建設政務次官 關盛 吉雄君

建設省計画局長 吉雄君

事務局長 武井 篤君

常任委員 志村 清一君

局参事官 志村 清一君

参考人

元公共用地取得 飯沼 一省君

制度調査会会長 飯沼 一省君

元公共用地取得 橋田 光男君

制度調査会委員 橋田 光男君

本日の会議に付した案件

○公共用地の取得に関する特別措置法案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(稲浦鹿蔵君) ただいまから建設委員会を開会いたします。

公共用地の取得に関する特別措置法案を議題といたします。

これより質疑を続けます。

本日は、参考人として元公共用地取得制度調査会会長飯沼一省君、同じく委員橋田光男君が出席されておりま

す。

参考人の方におかれましては、御多

忙中のところ本委員会の急な御依頼に

もかかわりませす御出席下さいまし

て、まことにありがとうございます。

それではこれから質疑を行ないま

す。御質疑の方は順次御発言下さい。

○田上松衛君 ちよつと参考人の方に

お聞きしたいと思つていますが、この法案

を審議するにあたりまして今までたく

さんの参考人の方々から口述してもら

い、いろいろ私どもも貴重な参考意見

を承つたわけなんです。そういう中で

若干参考人の方も含めて疑問を感じた

点がございますので、これらについ

て一つ御説明をいただきたいと考へる

わけなんです。

最初に、今度の法は前の土地収用法

と比べまして一つの大きな特徴とし

て、事前のPRが規定されておるわけですが、このPRを行なわなかつた場合に処する規定というのが発見されないわけなんです。このことはずうつとあとになって来ますところの、任意協議による現物給付等の場合におきます努力義務がございしますが、これもやはり同じような意味において、その努力を怠つたという場合にはどうするかという問題も、あわせてこの際どういう場合にこれをお考えになつておられるのか、まあそこからお聞きしたいと思つておられます。

○参考人(飯沼一省君) PRをよく徹底させるということ、これはこれまでむろんその趣旨でやられておつたろうと思つておりますけれども、今度の特別措置法におきましては、特にその点を重要視してこつていろいろ規定が入つたわけでございます。これはそれぞれ行政庁の間の監督の關係、指導の關係等によりまして、おそれなく御心配のようない点はないのではなからうか、こつていろいろに考へるわけでございます。現物支給の問題につきましても、執行します事業の重要性からかさんがみまして、当然起業者なりまた地方公共団体等において、そういう仕事をせられるものであらうと考へるのであります。この法律の地方公共団体またそれから起業者一体になつて事業の推進に努めたい、というのがこの法律の趣旨でございます。そういう点、大体私はずうまうまではないかとそういうふうに考へております。

○田上松衛君 後段の四十六条、四十七条と法文にありますが、これに關すことは抜きにしまして、この際PRの問題を主としてそこに重点を置いてもうべん繰り返してお伺いします。こ

ういう場合に私、不安に考へます。一つの事例を申し上げますならば、前の収用法の中で、今飯沼さんはおつただろうと言われるけれども、それでない実例を私どもは知つておるわけでありまして、これはちよつと聞きよ

つ留保しておくというふうな問題に引つからんで、まるで公共団体である県みずからが、悪い言葉で言えはごねをやつたわけなんです。あとで少し、さつき建設省の方にお聞きすると言

ましたが、私も聞き及んでいられるのは、これらに対する補償だけで約百億だといわれておるんですよ。そういうふうな大きな問題がある。もう一つの例を申し上げますと、熊野川の開発に關するいわゆる縦貫道路、こつては一般個人が対象でなくして、やはりその知事、まあ県ですから知事といふべきか、これが対象になつてしまつておるわけなんです。こつても悪い言葉で言いますならば大きなごねをやつてしまつておるといふことですね。非常に私もおそれおる点は、一つのこつて特別措置法がござい

と、あまり質問が飛躍してしまいかも
しれませんけれども、私は実際問題と
してはやはり都道府県に頼んでする場
合が相当あるだろう、こう考えるとき
に、そういうような連中をたよりにし
てやって完全なPRをするなどという
ようなことは思いも寄らぬことじゃな
いのか。非常に表現がまずいけれども、
心配しておる点はおわかり願えと思
うんですが、そういうところ不安を
持つて質問を申し上げておるわけなん
です。だからPRは完全に行なわれ
るだろう。従って怠った場合にはどうす
るなどというような規定を設ける必要
もないことだろうと、お考えになるこ
とはあまり甘過ぎるんじゃないか。こ
ういふ点からお伺いしておるわけなん
です。重ねて一つ御所見を承っておき
たいと思つておる。

○参考人(飯沼一省君) 佐久間ダムの
例をお引きになりました、道路のつけ
かえ、鉄道の問題等お話がございま
したが、ダムの建設につきましては、今
お話のような道路、鉄道等が水没する
場合がしばしば起こるのであります。
それに対してやはりそれにかわる施設
をしなければならぬという事は、こ
れはもう申すまでもないことでありま
して、至るところで行なわれておるわ
けでございます。ただそれが、これも
やはりしかし一つの程度の問題であり
まして、その鉄道なり鉄道をつけかえ
てもらいたいという事を要求するこ
とそのものが悪い、というわけでは私
は決してなかりうと思つてありま
して、問題は良識によって両者が話し
合つていくということが一番望ましい
わけでございます。そうすべての府県、
市町村がみな不当な要求をしておるも

のでもないのではなからうか。これは
やはりすべての方面、公共事業の重要
性ということから考へまして、あまり
にみなどの市町村でも府県でもそうい
うことをやる、というふうに考へるこ
とは少し考へ過ぎではなからうか。大
へん考へが甘いという御批評もござい
ますけれども、私はそういうようなこ
とがだんだんなくなりまして、適正公
平な土地の買収なり取用が行なわれ
るようになるものと思つておるわけであ
ります。

○田上松衛君 この問題についてはお
互いの考へが甘い辛いかの点におい
ての相違がございするから、これは
むしろ、何といひますか、議論になる
ようなことになってしまつてからこ
の程度にとどめまして、次の質問に入
りたいと思つておる。

この審議会の方で認定されます場
合に、ほかの問題についてはそれぞれ
の取用法の期間を短縮するように、特
別措置法では三分の一ないし半分に、
こういふ工合に縮めておるわけなん
ですが、ところが審議会の方でなす
る範囲の仕事については特定期日をご
認定の告示後にこんな縮めてみたこ
ろで、その以前の問題についてても
う少し、この特別措置法の趣旨から考
へまして、ここで期間を設けて急ぐよ
うにしなければ、この意味がないの
じゃないかと考へるのですが、これに
ついて期間を設けられなかったのはど
ういふことですか。

○参考人(飯沼一省君) つまりお尋ね
の趣旨は、事業の認定をするまでのそ
の時間をなぜ規定しなかつたかとい
うお尋ねだと思つておるが、これは事件に
よりましていろいろさまざまであつ
て、一本の規定でこれを律するとい
うことは、私は困難ではなからうかと思
います。ことに今日の土地取用の制度
は、まずどこまでも、できることなら
ば、両者の話し合いの問題を片づけて
もらうことが一番望ましいことである
という建前になっておるから、起
業者と土地取用者、関係人の間で十分
話し合つてもらつて、こういふことが望
ましいわけでありまして、問題の性
質によりまして中にはわずか一坪、二
坪の場合もありましてよし、あるいは
また何十坪というような非常に広い
面積の事業をやらなければならぬとい
うような関係もありますので、これを
一本にして法律の上で規定するとい
うことは、そういうような意味から
申しましてちよつと無理ではなから
うか、そこは起業者の仕事を進めて参
ります上のやり方にまかしていいので
はなからうか、こういふふうに考へま
す。

○委員長(稲浦鹿蔵君) 参考人の方の
御了承を得たいと思つておるが、本会議
が始まりました重要法案の採決がござ
いますので、しばらくここで休憩した
いと思つておる。まことに申しかねます
が午後一時半まで休憩いたしたいと思
つておる。御了承願ひます。

○委員長(稲浦鹿蔵君) 休憩前に引き
続き委員会を再開いたします。
参考人に対する質疑を続けます。御
質疑の方は御発言願ひます。

○田上松衛君 飯沼さんにさつきお聞
きしておつた点は、私の表現がまず
かつたことのために、若干おわかりにく
い点があつたと考へます。しかし、
大体においてお答えに於いては了承で
きておるわけですから、念のため
にこの際申し上げておきたいことは、
私がさつき申し上げたのは、特定公共
事業の認定をいたす場合に、公共用地
審議会の議を経なければならぬのでご
ざいまして、認定以前の審議会の審議
期間を、本法の趣旨にかんがみてこれ
を規定する必要があるかどうか。審査
はするにせよ後でもやっておいて、そ
うしてあとになってから、事業の認定
の告示をやつた後において、どんなに
縮めてみたところで、結局通算すれば
かえつて同じようなことになってしま
うようなことになつたら、これは何に
もならないのじゃないか、そういう気
持でお伺いしておつたわけなんです。
大体はわかりましたけれども、ことさら
にその点を規定しなかつたことにつ
いての経緯といひますか、あるいは飯沼
会長さんのお考へ、これを重ねて一つ
承つておきたいと思つておる。

○参考人(飯沼一省君) 事業認定をす
るために非常に時間がかかるというこ
とがありはしないか、こういふお尋ね
のようでありまして、先ほどもちよつ
と申し上げましたが、問題の性質によ
りまして非常に簡単な問題もあり、複
雑なむずかしい問題もあるわけござ
います。いよいよ土地取用法を發動す
るにつぎまして、それだけの権限を与
えるにつぎましては、やはり十分な調
査を必要とするだろうと思つてあり
ます。従つて法律の上で一律に、すべ
て何カ月の中にこれを事業認定をして
しまわなければならぬという事は、

事實上私は少し無理ではないかと思
われるのです。従つて調査会におきま
しても、それらの点についてはほとんど
問題は出ておりませんでした。

○田上松衛君 次に移りますが、取用
に對します緊急判決、これはまた本
法の大きな特徴だと考へるわけであ
ります。この場合、仮住居の請求を認
めることになつておるわけであらう
が、実際に於いてこれは非常にけつこ
うですけれども、この場合、現実問題
として仮住居の用意がなされておるだ
らうかどうか。言いかえるならば、
これは実行可能であるかどうか。この
場合にはどういふ御用意をされるとい
うことになるのでしょうか。その点承
りたい。

○参考人(飯沼一省君) 近ごろだ
いふ地方公共団体による住宅政策など
が進んでおられて、昔に比べて、む
しろこういふ制度を作りまして、か
なりそうむずかしいものではないので
はないか、十分にできるものではな
からうかと考へておる。

○田上松衛君 そういふふうにとだ
見しておられるだけのこと、何かそれ
に對して特別にこれこれの用意をし
ようという、その具体的な考へはお持
ち合わせありませんか。

○参考人(飯沼一省君) 特にどうとい
うことは私考へておりませんけれど
も、いろいろな事業が行なわれてお
るわけでありまして、その場合々に
応じて、あるいはまたその他のもの
にいたしまして、こういふ規定がござ
いますれば、私は地方ではあらかじめそ

いろいろ準備をこれからしていくことであろうと考えます。法律の上でどういふ施設をしろというまで規定するということはちよつと困難ではなからうかと思っております。

○田上松衛君　もう一点お伺いしておきたいのですが、この地方の収用委員会等がこのままの、今までのような機構のまま、今度の特例法にもタッチするということになりますと、あのままでは少し荷が重過ぎるのではないだろうか、わかりやすく申しますと、いろいろこのへ資料をいただいておき、すけれども、結局これはまあ地方議会に諮ってやることでしょうけれども、形の上では知事が任命してしまっているということなんです。こうなってきたら、さつきお伺いいたしたような熊野川であるとかあるいは佐久間ダムであるとか、こういう例に見ると、対象にされる相手が公共団体であった場合、いわゆる県であったりな場合には、その長が任命したところの収用委員会がどんなに力を出そうとしてみても、実際問題としてこの任命者の立場があることですから、ほんとうに良心的の公正な独立の考えを打ち出すことはできないというふうな羽目に陥るのではないか。この前、先般申し上げましたように、たくさんの参考人の方々から意見を聞いた中でも、どうも実際問題として地方における収用委員会が収用法の精神をそのままいかすことができない、骨抜きにされちまうというふうな形があるというふうな貴重な意見を聞いたわけなんです。いろいろたぐって考えてみますと、やはりその任命権の上に無理があるの

ではないか。従って、これはむしろこの地方の収用委員会の構成あるいは任命というのの対して、何か再検討を要する必要ないだろうか、こう考へるわけですが、これについてのお考えをお伺いしたい。

○参考人(飯沼一省君)　現在の各府県にありますが収用委員会の実際の状況を見まして、その構成の上で質の上から申しまして知事の任命であるから、たとえば府県関係の事業等において、府県知事の意思に沿わないような判決をすおそれがないかというお尋ねのようでありすけれども、現在では私はそういう心配はないと思ひます。別に知事の任命でありますけれども、それによって委嘱をしておるというふうな人たちが委員になっておるわけではないのであります。公正な意見によつて私は判決が行なわれておると思ひます。その点は私は心配はないのではないかと、ただ問題は仕事の分量の問題であります。これからは非常に仕事でもふえて参りますと、現在の機構では果たして十分に消化し切れるであろうかという心配がございますので、それが十分消化し切れるであろうかという心配がござりますので、その中で収用委員会の事務局というふうな問題にも触れまして、もう少しこの辺を強化していただきたいという意見を付けたいわけでありす。

○田上松衛君　まだ若干残っておりますけれども、他の委員諸君もいろいろ聞かれた点があると思ひますから、一応参考人に対する質問はこの程度にいたしておきます。

○田中一君　ちよつと關盛局長に聞いておきたいのですが、この答申案に対する諮問の内容はどうなつていますか。それを資料で出してほしいのだから……。

○政府委員(關盛吉雄君)　建設大臣から調査会に諮問をされました諮問事項は、公共用地の取得困難な現状に堪へがみ、その取得を一そう円滑かつ適正に行なうためにはいかなる制度上の改善をはかるべきかという事柄でございます。

○田中一君　飯沼さん並びに樺田さんにお伺いしますが、御承知のように昭和二十六年にできた本法の土地収用法がござります。土地収用法によらずしてこつとした特別立法で律した方がいとお考えになった根拠ですね、それを何つておきます。結論としてはここに何つておきますが、どういふ話し合いと出たか、審議がなされて、そういう結論になったか。いわゆる土地収用法の中にさうした特例を盛り込んだ方が、法体系としてはよろしいのではないかと。ことに今回の法律が時限法でなくして、特別措置法とはいいなから恒久性ある立法の仕方をしていられるものと思ひます。時限ではござりません。それならなぜ土地収用法というものに対して全面的な改正によつて、この今の諮問に答えなかつたかという点を伺いたいんですがね。

○参考人(飯沼一省君)　立法の仕方としては今お話のように、土地収用法そのものに手を付けまして規定をするという方法もありましようし、あるいはまた特別法を作つてやるという方法もあろうと思ひます。しかし調査会におきましては特にその点について多くの議論は出ませんでした。やはりこの特別立法をしていこうという事で進んだわけでありす。やはり特別措置

法という法律を作つて規定した方がわかりいのではないかと。また土地収用法そのものの全体につきまして再検討してみよう必要もあるかと思ひますけれども、しかしこれはどういふ時間許しませんでして、まず公共事業がおくれている、おかれておるといふ批判にこたへますために、緊急なものについてこつという特別な立法をする、この方が私ばかりいひいひではないか、こつというふうに考へます。

○田中一君　この諮問にはなるほど広範な範囲のものを含まれるような形なんです。ことに時限的にいつ幾日までにだしてこれといふことは、ただ設置法の中では少なくとも一年間になつてから、三月三十一日になつておつたから、調査会そのものは解消されるべき運命にあつたかもしれませんけれども、諮問にはならん時間を切つておらないわけですね、この諮問に切つておらぬとこの諮問の内容に対して各調査委員が受け取つた受け取り方にあるいは相違があつたのかどうか。三月三十一日までにやれといふことは諮問に書いてありませんけれども、さういふような含みをこの諮問の文章以外に口頭で何かのものがあつたのか。あるいは自分たちの任期が三月三十一日に切れるからそれまでにしなければならぬのだというお考えになつたのか、その点はどうなんですか。

○参考人(飯沼一省君)　別に諮問に期限は切つてありませんでしてたけれども、しかしお話の通り設置法に調査会の期限というものが限定されておりました、その期限内に何らかのとりまとめをしたいという考えから、まとめるものだけはまとめた上で、その他のものはお将来こつこつという問題について調査を研究する必要があるというこつを、調査会の答申案の中で申し上げたわけでありす。

○田中一君　樺田さんと御両名の御出席を願つたのですが、今の飯沼さんのお話は、これは会長という立場で御意見が述べられているのか、どちらでしよう。元会長としての立場で御意見を述べられたのかどうか。

○参考人(飯沼一省君)　大体において会長としての立場で申し上げておりましたが、また問題によりましては、お断りいたしました私個人の考えということをお断りさせていただきます。

○田中一君　さうしますと、樺田さんは会長が言つた言葉に対しては、私が同じ言葉、同じ質問を続けた場合には、あなたは元会長であつた立場で答申案というものを、そのものを支持する形で御答弁なさるといふ試みなんです。それとも個人の御意見をお述べ下さることなんです。さういふことか。どつちでしようか。

○参考人(樺田光男君)　お尋ねの件につきましては、私はこの調査会の委員でもござりまして、それからまたこの答申に賛成した本人でもござりまして、従ひまして、この答申につきまして申し上げたいと思ひますが、個人の意見というものは、特にござりましたらお断りして申し上げますけれども、大体においてはこちらの答申案自体につきまして申し上げたいと思つております。

○田中一君　まあ飯沼さんは会長だからおそれなく御自分の御意見はあまり吐かないで、とりまとめの方の回つたものと思ひます。樺田さんの方はまた

○田中一君 いやあなたの考えは間違つてございませぬ。

○参考人(飯沼一省君) いろいろ調査会、審議会はございませぬけれども、その答申がすべて政府の方で採用されるものとは私は考へておりませぬ。いいものであればおとりを願う、しかしもし間違つておれば、悪いものであれば採用されぬということが、私はこういふ種類の調査会、審議会の行き方ではないかと思ひます。もしすべての問題について答申通りにもならぬければならぬといふことになりませぬと、答申をするにつぎましても、大へん窮屈なことになるまして、私は自由な調査会、審議会等の意見が述べられないのではなからうか、この7をきましました場合には、きわめて私ども常識的に、あまりこまかい訴訟法上の法律理論に通じませぬので、せつかく土地所有者なり関係人の利益を守るためにその調査をしたといふのに、それを拒む、何べんも拒むといふようなことであれば、みずから自分の権利、利益を放棄したようなものではないか、そつだつたすれば、できるだけの資料の範囲で裁決をしても、かりにこれが土地所有者、関係人に不利益であつても争うことができないといふことで、常識の上から見てあたりまえのことではなからうか、というような考えからこの7が出てきたわけでありまして、政府の方で御採用になりませぬからといって、それで責任を回避するわけではありませぬけれども、非常に不都合だといふふうには私ども考へておりませぬ。

○田中一君 ちょっと議事録ないの、せんだつて加藤参考人からこの点

について何つたのです。この場合、拒み、又は妨げるといふことは、これを排除するのはやはりこの法律によるこの制裁があるわけですね。現行法の土地取用法にそれに対する条文があるわけですね。それでやればいいのです。かりにもしどろしどろでも暴力でやるならば、おおむね執行妨害は成り立つのです。刑法もあるのです。いろんな法律がございませぬ。取用法においても処罰する方法がある、それはあえて不利益云々といふことをあげようとしたのは、これはその法律が実施されない、たとえば公務執行が妨害されても、それに対する対策がないんだという理由でこつこつと条文を入れようとしたんでしようか。

○参考人(飯沼一省君) 処罰の方法はあるかもしませぬけれども、しかし裁決をする上に希望するような資料は得られないわけですね。結局裁決はできない、それが無い限り現在の法律では、そこでこつこつと考へ方をしたわけでございます。

○田中一君 お前が不利益になるから言ふことを聞けと、こつこつ、何といふんですか、よくやる手ですよ、好きな女の子を何とかいって手なすけるようにするには、懐柔策としてやる手ですよ、そんなつもりだつたのですか、こつこつすれば相手は言ふことを聞くとおつたのですか。

○参考人(飯沼一省君) 別にそういうことを考へたわけではありませぬけれども、とにかくみずからその調査をしようといふ方はその人たちのための利益をはかりと、利益が侵害されぬようにしようといふことでやつておる仕事を、それを拒むといふことになれ

ば、かりに不利益な裁決がございませぬどもどもそれを争うことができないといふのは、きわめてあたりまえの方法ではなからうかといふ考へからこつこつと答申をいたしたわけでありませぬ。

○田中一君 計画局長、なぜこの答申を採用しなかつたか、一つ説明して下さい。

○政府委員(岡盛吉雄君) 調査会におかれましては、先ほど飯沼前会長からお述べになりましたような経緯でこの事項が答申されておるわけでございますが、争うことができないといふ、つまり言葉の内容につきましては、法律技術上これをいかによる立法事項として解釈するかといふことにつきましては、いろんな立場の規律の仕方が考へられるわけでございます。よく外国でもクリン・ハンドの原則という言葉が使われてございませぬが、そういう人たちは結局訴訟が許されぬといふふうな考へ方の立法政策もあると思ひますが、要するに取用委員会といたしましては、完全な調査を添付してもらわなければ手続が進んでいかぬわけでございますが、簡易調査につきましては職権調査をやる、その職権調査の上で瑕疵が補填されること、今回の特別措置の内容になつておるわけでございますが、そういう場合におきましては最小限度取用委員会が裁決をいたすまでの手続は、この部分についてはたゞと之瑕疵がございませぬ手続を進めてもいいんじゃないかといふような解釈が一つ、それから訴訟を争つてもいいんじゃないかといふような、争うことができないかといふのは、一番最初に申したクリン・ハンドの原則のような考へ方、それをまともに解釈しまして訴

権を奪うんだ、こつこつとに解釈するといふ解釈論も成り立つわけでございます。それで実はそういういろんな問題の疑義も出て参りますので、全体としての考へ方は、取用委員会が裁決されるまでの手続が一応進められるようにしよう、というのが委員の方々の最大の答申の線でありましたので、また訴訟権を奪うといふような強烈的な思想でもなかつたのでございませぬので、現行法の法律上の取り扱い方といたしましては、これをこのままどちらの方法で取り上げるかといふことについて、解釈論上もいろいろ見解が分かれるところでございますので、関係各省とも協議いたしましたして、政府といたしましては立案の上におきましてはこれを落とすことにいたしました次第でございます。

○田中一君 飯沼さん、この答申はやはり反対といひますか、買取交渉を最初に行なつた場合に承知をしない者にのみ適用しようといふ考へ方に立つておつたのか、この答申といふものがあつたのは全面的にその事業そのものに網かけて行なうといふ考へ方に立つておつたのか、どちらですか。

○参考人(飯沼一省君) これはやはり公共の用に供しなければならぬ土地を取得いたしますためには、原則としてはやはり協議で相談のまゝとすることが一番望ましい、しかしどうしても相談のまゝとらぬ場合に法の定めるところによつてそれを強制取用する、現在の土地取用法がさうでありますように、この特別措置法においてもやはりそのやり方を踏襲いたしまして、できるものならば相談でまゝとめて参りたい、まゝとらぬものについてこの法律を適用

する、こつこつと考へ方でできております。

○田中一君 初めからかけた方が早くいいじゃないですか、初めから取用委員会にゆだねて、ゆだねながら交渉をして取り下げてでもできるでしょう、それはねらい方はどつちなんですか。

○参考人(飯沼一省君) 最後の話から取用法を……

○田中一君 適用して、さうして話し合ひは向こうからくるか、こちらからいくか話し合ひは進んでいませぬ、さうしてその部分だけ取り下げるんです。

○参考人(飯沼一省君) 実際問題といたしまして一般に土地取用法を適用するといふことを、土地所有者なり関係人の側で何といひますか、いやがつかつておるのですか、土地取用法といふことを言ひ出しただけでももう相談がうまくなつたらぬ、こつこつと話を始終實際その局に当たつておる人たちが聞くわけでありませぬ、これは無理もないことであらうと思ひます、さういふやうな実際の人情の上から見ましても初めから土地取用法をかけるといふことはどうかと思ひます、それからまた起業者が法律を適用する意思のないのに、この法律を頭から強制的にそれにのつたらなければならぬといふことも、決して私は適当な方法ではないのではなからうか、やはり協議でまゝとめることが一番望ましいこと、やむを得ない場合に限つてこの法律を適用する、こつこつと建前でゆくの

○田中一君 この答申の第5の「今後

検討を要する問題」ここに「評価鑑定制度の確立、補償基準の作成」これが今後検討する問題としてあげられておられますけれども、国民としては買収しよとする者がつける値段というものは安いものだといふ、これは通念です、ここに資本主義社会ではそういうものなんです。また売り込む者は初めは高いんだと、これも通念です。そこにはやはり不信感があるわけですね。それからこれは補償基準というものがあつたが、補償基準というものは補償する場合のいろいろな買収の条件、そういうものがどうした形で買収されるのかということがわかる、これによつて買収で買取りられる方はふところ勘定ができるわけなんです。買取りの方からこれこれの基準で、これこれの計算でこの値段で売ってくれと言つても、まずこれを疑つてみるのが資本主義社会なんです。そうするとやはりここにあげられている評価鑑定制度というものができて、公正な第三者の妥当なる価格というものが出て、この人ならば正しいものを見出してくれるだろうという信頼感が、買取りとしてくる者に対してよりも確かにそれに対する信頼の方が強いと思うんです。そこでこれらの制度を、まあ国民から国民の財産というものを取奪しようという場合に、手続の問題よりもやはりここに一番の重点が置かれなければ、飯沼さん、楠田さん等が慎重に審議されたこの答申というものが完全に実施されないといふ私は思ふんです。せめて今後検討を要する問題としてこの二つの問題が掲げられたことは、皆さん委員の方々の非常な良識を高く評価するわけなんです。しかしなるほど調査会が解

消になりました。その際に検討すべきものとして、これは行政府にまかせようという考え方でこれはあげられたものなのか、あるいは自分たちが、もしももう一つ評価鑑定制度調査会とか、あるいは補償基準制度調査会とかいうものが持たれたならば、この調査会そのものの性格がどう変わってくるならば、同じようにこれらの答申をなされた考え方を繰り込みながら自分たちがやつてもいいというような議論はなかつたんですか。それともまた、もしもそういうものが持たれるならば、自分たちも参加して国民の財産権を、少なくとも正当な補償という形のものをするための努力をしようという考え方に立つておつたのか、その二つの問題。これだけ言いつばなしで政府にまかせ、政府がおやんなさい、建設大臣がおやんなさいと、あるいはあなた方がやつてもいいという考え方に立つておつたのか、その点を一つ。

○参考人(飯沼一書君) これを書きましたときは、どういう方法でこれをきめるべきかという点までは触れておりましたが、もし政府の方で、特にそういう諮問機関みたいなものを作らずにお作りになろうというのであれば、それでも私はけっこうだと思ひます。もしそれでなしに何か他の調査機関を作つておやりになろうというのであれば、それもまたけっこうだと思ひます。いずれにしても私も私どもも實際取用委員会の仕事をしておりまして一番頭を痛めるのは、この評価鑑定の問題、補償基準が何かほしいという問題であります。ぜひこれは今後、なかなかむずかしい問題でありますけれども、その方の検討を進めていただきたいということをご政府に申し上げた次第であります。

○田中一君 飯沼さんは全国の取用委員会の会長でした。それでしたね。

○参考人(飯沼一書君) はあ。

○田中一君 切実にこの問題をお感じになっていらつしやるんだらうと思ひますが、この二つの問題が解決されなければ、こうした答申が出、今回の特別措置法案が出て、完全に国民が納得するようないかなる形で実施されないのではないか、という危惧はお持ちになりませんか。

○参考人(飯沼一書君) こういう評価鑑定制度が確立し、補償基準もつきかりしたものができますれば、取用委員会の仕事は非常にたやすくなりまして、また公正な裁決がそれによつてできるだらうと思ひますが、しかしこれがないと動かないとまでは私は考えがおりません。現に各府県の取用委員会がそれぞれ相当の案件を毎年裁決をいたしておりますが、中には訴訟に持ち込むものもあつたけれども、しかし大体において、とにかく現状のものにおいては、最善の努力をして最も正しいと思われる評価が、各地方において行なわれておるわけでありまして、これは言ひ切れないのではなからうか、こういふふうな考え方であります。

○田中一君 取用委員会が動く動かぬの問題は、動くんです、内容がどうあると動くのですから。しかし正しく動くか動かないかの問題です。正しい評価鑑定がされるかということですね。一つの法律なら法律でまづおね。ないところに、権力を持つている行政官が、これは公共用地ですから、行政官が一方的な自分の意思を押しつける危険は多分にあるのです。それが今回ここに載せられた答申に入つておる事業のうち、この評価鑑定を一方的に自分だけでしたのもあるし、あるいは評価鑑定人というものを設定してやつたものもあるでしようと思ひます。しかし補償基準というものは持つていないところが多いのです。その場当たりの相手次第の売り買いになつておるわけですね。この取用ということをやつておられますけれども、取用委員会にかける前のご原則でございますよ、今飯沼さんおっしゃつておられるように、その際に、売買交渉ですから、がんばりの弱者からは安く買取り、がんばるやつからは高く買取りというのが現状なんです。それは正しいか正しくないかは別にして、納得するかどうかは別として、とにかく取用委員会が動くことは事実です。動いていくのです、一方的に、そういう動くように権威づけられておるのですから。現に今までの土地収用法の裁決例をずつと調べてみると、反対している者は大体損をしております、取用委員会の場合には、絶対に反対という者に対する判決は、必ず要求した側の、申請側の方の価格で押しつけられておる。それから協力をすると、だから高くて高く買つてくれという場合には、協力的なプラス・アルファがついておる。それから自分の方からこれを買つてくれと、それが申請側よりも五割高いものを要求した場合には大体その中間で裁決が下つておる、つづきにはこの判決例をずつと調べてみますと、大体そういう傾向になつておられます。まあ少なくとも飯沼さんも長い間取用委員会をやつていらつしやつて、そういう事実が御承知だと思ひます。それが二の七だつたかな、二の五の七か、二の二の七だつたかな、そういうものを繰り込もうとしたことだと思ひます。とにかく、まあ全部調べませんが、大体拾つておると、そういう判決が下つておるのが多いのです。従つて、その中にはあなたが繰り込もうとしたところの例の利益の放棄、請求権がなくなるのだというふうな考え方が現実にご今までの裁決の例から見ますと現われておるのです。ですから先ほどのあなたのおっしゃつておられることは、あなたの方の経験からいつてそれを繰り込もうとしたということだらうと考へますけれども、私はそういう基準等がないために、人間ですから感情が入り込む余地が多分にあるんじゃないか。取用委員です、取用委員に感情が入ることが多分にあるんじゃないか。いわゆる財産権の評価の問題、それは公益の方にウェイトがかかり過ぎていく傾向があるのではないか。なぜならば取奪される者は一人の個人、あるいは十人かからぬ場合もあるかも知れませんが、公益というのは少なくとも日本民族全部でございます。それを除いた全部が受ける利益でございます。という場合は、どうも対応等であるべきものが公益重点に取用委員会の判決はそういう裁決が下されるように私は見受けられるのです。従つて、この鑑定制度または補償基準というものを明らかにしなければ、こういう答申が出、答申を参考として出た法律というのに対して国民の反響は、

私はもっと強くなつてくるという危険を感ずるのです。そこで、補償基準並びにこの評価鑑定を迅速に、この法律の実施と同時にこれらのものの結論が出ることを望ましくとお考へになつておられますか。あるいはそういふものがなくとも、今まで通り何ら基準のない買収交渉というものであつても、お互いの間に了解したならそれでもいいんだというお考へに立つておられますか。

○参考人(飯沼一省君) この評価鑑定の制度、並びに補償基準については、早くできればこれにこしたことはないと思つておられます。しかし、私から申し上げるまでもなく、これは非常にむずかしい問題だと思つておられます。評価鑑定の制度をどうするか、それから補償基準を作るにいたしても、果してどういふものができるのか、それを見せしめれば、収用委員会が裁決をする場合にすく何か答案が出るようなやうなもの、私はそう早くできないのではなからうかというお考へを考へておられます。従つて、この法律が出ましても当分私は今まで通りのやり方でいくよりはかはは仕方がないと思つておられます。しかし収用委員会の実際の状況から見ましても、収用委員会がそのやうに感情をもつて裁決をするというやうなことは、私はこれは考へられないことではあります。公平な裁判官と同じやうな気持で裁決をいたしておるのが各府県の収用委員会の実際の状況だと考へます。当分はやはり今までのやうなやり方でいくことはやむを得ないのではなからうか、このやういふに考へます。

○田中一君 しかし事実、感情が入らぬと言つたところが入るものなんです。たとえば筑後川の下釜ダムの問題

にしても、もうこれはけんかです。飛行機と望遠鏡で測量して、貴様たちぶつたたいやるからというやうなことを、部長とか局長とかいうやうな者がマイクでぶつつかつて、これはもうそらなる感情です。これじゃ正當な冷静な買収交渉がありやうがないのです。たとえは汚物の一滴でもこの辺に、顔へでもくつついた公務員は、これは勘忍ならない気持になるものなんです。これは買収交渉の場合です。だから感情がないという前提に立つて国家公務員を見なければなりません。これは法の執行者であるという形で見なければならぬと思つておられます。それでもまだあるということですが、たくさんあります。たとえば今度、先般も新聞で御承知のやうに、建設省の地建の労働組合が大騒ぎを起すおられます。また民間のわれわれはそんなんでよく利害をはき合いますけれども、国家公務員の場合は職階制です。点かせぐために何でいふんです。いやここにいる、そこにいる国家公務員はそういうことではない、いい人ですよ。それが多いわけなんです。そういうまた感情が入らないと言つても入るものなんです。だれどつても入る余地がないという制度を作るといふことが一番正しいと思つておられます。今、飯沼さんも困難だと思つておられます。困難だからしないというわけじゃないでしよう。今法制局の方で言われているやうに、この法律の二十二条に公共用地審議会を調査するといふことをここにうたつてあります。私はこれを困難であらうとも、これは結論が出て、それによつてこの公共事業、こ

の答申された内容の事業が行なわれるならば、社会党が政権をとりましても自民党以上に公共事業をやらせようやりますから。だからまあ少し内容は変わりますが、これはもうあえて反対を示すわけじゃないのです。今の傾向からいって、しかし、そういうものにして相変わらず今のやうなこの取用者、起業者に対する不信感というものがこまごま増大して、一方取られる財産の価値というものが上昇の一方です。土地の例をとります。一方取られる土地に対しては地価の抑制というものはかりながら、要する買収交渉並びに収用委員会の裁決が持たれるやうな制度にならなくちゃならぬと思つておられます。相変わらず現在のままの国民の財産の買取り人が、今までのやうな形だけでこの法律を適用したならば、今までの困難がこれでもって、一挙に屈辱、まあ国家公務員にすれば屈辱もあるでしよう、屈辱的な暴言を吐かれた人たちに、これによつて一つ仕返しをしてやるという気持は、やはりどこかの心のすみにはあるものなんです。それみろという気持、そうしてます。すなわち国民の行政権に対する不信感というものは高まるのではないかと、この危険を感ずるわけなんです。これ、飯沼さんどうお考へになりますか。私が今申し上げているやうな、その点はそんなものはないと、そういうものは飯沼さん自身が、おれは感じないというお考へでしようか、それともそういうものも多少もあるかもわからぬというお考へでしようか。

○参考人(飯沼一省君) 大へんむすかしい御質問であります。私自身、土地収用特別措置を適用するまでもなく、何か両者の間でうまく事前にPRその他の方法を十分に徹底させまして、また地方公共団体その他もそれに十分協力をいただいて、それでその土地の方々の御納得をいただいて円満にお話し合ひが済めば、それにこしたことはございません。それでだんだんと起業者の側においても、私存しておる限りにおきましては、PRの方法その他が大へん最近数年前は比べまして進んでいるやうに存じます。住民の方々の御理解を得る点についても、相当従来とは変わった方向に、全体の大勢をいたしまして向かつているのじゃないかと思つておられます。ただ具体的にいろいろなケースがございまして、非常にむずかしい場合には、先ほどおっしゃいましたやうに感情的な対立にまでなつて、大へんに困つたことだと思つておられるわけがあります。この法律、特別措置法ができましたからといって、その対立的な感情をさらに激化させるというやうなことは私はないのじゃないかと、むしろこの特別措置におきましては特にこの事前のPRでありますとか、そういう点を特別措置の緊急性の内容にかんがみまして、むしろ少し何を従来よりも広く起業者に義務づけておきますし、これが大体ちゃんといきましますことが、だんだんと大勢として解消に向かう方向に何とかいかないのか、という希望を含めて私は感じしております。お答えになりますか。

○田中一君 Iの1、この事業指定で

すね。特定公共事業、これ答申案よりも法律案の方が一つふえておるやうであります。これに対する感じ方はどうですか。

○参考人(飯沼一省君) これはできるだけこつこつ特別措置でありますから、適用される事業の種類は公共性並びに緊急性の高いもの、強いものにできるだけしぼろろといふことで調査会の案はできておるわけでございます。しかしこの答申が出ましたあとで政府の方でまたさらに検討されました結果、その公共の度合い、緊急性の度合い等においてこれに変わらぬものがありまして、さらに一つ付け加わらぬものがあるやうに、これは別にそれだからどうこうということは私としては考へておりません。

○田中一君 そこでこれに指定してありますところの事業でも、どれもこれも皆それを認めるというわけじゃないやうになつておられますけれども、どういふ程度のものが緊急性と申しますか、あるんだとお考へになるのですか、たとえば程度の問題です。たとえばこれでもいいか、アメリカカ駐留軍が要求するものが抜けておられます。そういう点は論議になりましたか。

○参考人(飯沼一省君) 別に特に論議はございませんでした。

○田中一君 IIの公共用地取得審議会、これは建設大臣が任命する者でいいんだというやうな考へておられますが、私どもはこういふ考へを国会の承認を受けて任命する方が妥当ではないかというやうに考へておられます。むしろ飯沼さんが会長になつておられるところの調査会も、これは議事録には残っておりませんが、せめて社会党

が推薦する委員を二人ぐらいいは入れて下さい、そうすれば一応われわれの考えもそこに入るから賛成してもいい、という態度を明らかにして折衝したものです。おそろしく前の大臣であったと思いますが、大体こうした制度は、まあ国会に出しますところの法律案でございませうから、大体野党からもその比率によってそのくらいは出ていいと思ふのです。その口約束を關盛君がしたものと云つたら、關盛君はおれじゃなに行つちやうから、これは關盛君じゃないかも知れませんが、とにかくそういう口約束をしておるのです。それをあえてわれわれの野党の意見を聞かずに任命してしまつたわけなんです。従つて、今度の公共用地取得審議会にも当然国会の承認ということになつた方が権威づけられてよいのではないかと気がするのですが、あなたの答申には「内閣の承認を得て建設大臣が任命する」ということになつておりますが、私が申し上げたようなことまでの考え方は一べんも出なかつたのですか。

○参考人(飯沼一省君) 調査会ではそういう議論は出ませんでした。他の行政関係のこういう諮問機関と同じような考え方をいたしました。従来土地収用法の仕事を取つておられます建設大臣の諮問機関で、建設大臣任命でいいんではなからうか、こういうことで特にその点は問題はございませんでした。

○田中一君 私が今申し上げたような考え方は、内閣任命で国会承認というところの方がよいとお考えになりますか。

○参考人(飯沼一省君) こういう問題は、特に国会の承認を受けるというまでの必要はないのではなからうかと私は考えます。

○田中一君 たとえば国有鉄道にいたしましても経営委員は国会承認になっております。NHKですら国会承認になっております。国会承認になっていなくてもはたさうございませう。ことに国民の財産権に対する方法をきめるのであるから、われわれの意思も反映していいんじやないかと思ふのです。われわれというのは国会の意思ですね。まあこれは見解の相違です。これはどうにもなりません、収用委員会もこれで強化されたというお考えなのですか。どういふお考えだつたでしょう。

私の考え方としては、こうして非常に現在あるところの土地収用法から比べて強くなつております。緊急判決、補償判決等々行なわれるわけですから、第二段の機関があつてもいいではないか。たとえば中央収用委員会というのが持たれて、一番詳しいのは地方収用委員会が詳しいのですが、しかもだそこを解決つけない問題があるなら、中央収用委員会というものを作つて、それに最後の提訴ができて、その裁決できるといふような制度が好ましいのではないかとお考え方に立つておるのですが、その点は政府から資料としてそういうような案が出てこなかつたのか、あるいはそういうこととは問題になりませんでしたか。

○参考人(飯沼一省君) 調査会におきましてはそういう議論は出ませんでした。ただ各方面の意見を聞きましてに、そういう中央の収用委員会というような案が幾らかあつたと思ひます。

が、しかし、現在の状況のもとにおきましては、各地方の収用委員会だけでいいのではなからうか、もしその裁決に対して不服があれば訴訟なり、訴訟という道が開かれておりますから、その方がいいのではなからうか。かりに中央委員会を作つてみましても、ほとんど案件が一年にどのくらい出てきまつかと云ふような状態ではなからうかと思ひますが、現在では特にどうしても中央の委員会を作らなければならぬといふまでの必要はないのではなからうか、どういふふうにお考えですか。

○田中一君 それは飯沼さん、あなたの御意見ですか、それとも論議があつて結論づけられた御意見なんですか。○参考人(飯沼一省君) 調査会の結論としてそういう点を明瞭に議論をされたわけではありませぬけれども、中央委員会を作つたらどうかという意見を採りなかつたというところは、委員の皆さんがそういうふうにお考えおられたのではなからうか、半ば私の推測でございませぬ。

○委員長(稲浦鹿藏君) ほかに参考人に対する質疑はございませぬですか。——他に御質疑もなければ、参考人の方に対する質疑はこの程度といたします。

○参考人(飯沼一省君) 続いて政府当局に質疑を続けたいと思ひます。参考人の方におかれましては、午前午後を通じて、長時間にわたつて御出席をいただきまして、まことにありがとうございます。厚く御礼申し上げます。

○田中一君 それでは、政府側に質疑の方は、順次御発言を願ひます。

○田上松衛君 計画局長に質問いたします。補償についてですが、この前から参考人の方々からいろいろな言われたいように、土地の補償の前の土地の評価基準がないのだ。これについてこれは幾人からもたびたび聞かれたことではあるけれども、的確なまだ御回答がつかめていないわけなんです。評価の基準をどこに求めるかということについて、大臣からもこの前お聞きしたけれども、ただまあこういうこと以外にはないのだというふうなことで言われたいけれども、参考人の方々もこの点についてはどうも心配が多いというふうな意見が、ほとんど一致して出ておるわけでございますが、あの参考人の意見等をお聞きになつたあとに、何か一つ置き場についてお考えになつたかどうか、お伺ひしておきます。

○政府委員(關盛吉雄君) 公共用地の取得問題というものは、適正な、公正な、適切な評価によつて行なわなければならぬので、確かにお話のように、補償基準というものはつきりあらゆる事業についてきめるということが必要でございます。土地収用法の場面にになりました場合につきましては、土地収用法の七十条以下の損失補償の規定がございまして、なおこの損失補償に關する規定の中で、八十八条に掲げてございませう。通常受ける損失の補償、この範囲等につきましても裁決例等いろいろな例がかなり出ておりますが、こういう問題については、通常受ける損失の範囲並びにその対償の度合い等もありませんので、これは具体のケースごとに、もとより場合が違ひますけれども、この法律の施行後におきまして公共用地審議会が設置されますので、その業務の一部としてこの

問題と取つ組んで行こうという考え方がなつております。

なお、各省が実施いたしましたり、あるいは各起業者が実施いたしましたり、また契約による実施の補償基準等につきまして、それぞれの規定を持っておりませうといふ、内容的にもバランス上も検討を要すべき点がございますので、この問題は土地収用法及び各関係各省にまたがる問題でもありませうので、政府全体として検討をすべきことかと、どういふふうにお考えおられますか。

○政府委員(關盛吉雄君) 前回の委員会におきまして御要望がございました資料につきまして、お手元に差し上げたいと思ひます。この資料は、適用事業に該当する起業者が持つておられますところの補償基準といたしまして、建設省、国有鉄道、道路公団、首都高速度道路公団、電気事業者、工業用水道事業者、それから地下鉄、帝都高速度交通営団、これだけの関係の起業者の分が補償基準としてお手元に差し上げてございませぬ。

それから第二は、収用委員及びあつせん委員の名簿につきまして資料を差し上げてございませぬが、収用委員の名簿につきまして、恐縮でございますが訂正の部分をご訂正させていただきます。収用委員の名簿の第二ページでございますが、第二ページの一番下欄のところ、第二ページは一番下に宮城県収用委員の名簿が載つておりますが、南隆春さんという方が宮城県の収用委員の最後の委員で

ございまして、岡部秀温さんとの間に線を引っぱっていただきたいと思ひます。岡部さんからは秋田県の取用委員ということになりますので、線をお引き願ひたいと思ひます。それから第二の訂正箇所、十二ページでござい

ます。十二ページの宮崎県の取用委員の方のワケが福田さんから始まっておりませんが、一番最後のところでございますが、大原友幸さんから宮崎県の取用委員でございますので、大原友幸さんと森彦市さんの間に線を引っぱっていただきまして、福田さんの上の線は消していただきたいと思ひます。会長は福田甚二郎さんでございます。これが取用委員の名簿につきましての御訂正をお願い申し上げます。それからちよつとまたおくれまして恐縮でございますが、取用委員の名簿の八ページをお開き願ひます。八ページの中ごろからちよつと下に兵庫県がございまして、この会長さんは岩崎さんでございますが、この頭に○が抜けておりますので、○を御記入願ひたいと思ひます。

それから次は、適用事業に関する取用法の適用件数につきまして資料を差し上げてございまして、その資料は、事業認定につきましては、全事業に關係するものと、それから適用事業に關係する部分の三十五年度に關するものを差し上げてございまして、それから、裁決につきまして、同様に裁決のありました適用事業關係のものを掲げてございまして、それから、係属中の訴訟の内容につきましては、二件お手元に記入して差し上げてございまして、御了承をお願いいたしたいと思ひます。

以上で資料の差し上げてございまして

ものの事項の御説明を申し上げた次第でございます。

○委員長(相浦鹿藏君) それじゃ資料について御質疑の方は、お述べ願ひます。

○田中一君 まず、取用委員の名簿について伺いますが、土地取用法では六十一條に委員の除斥の規定がありますが、たとへば青森県の人の例を見ますと、県の町村会長などは、これは該当する事由もあるものと思ひますが、これはどうですか。そういう人は除斥の規定で審議に加われないということになるのだからと思ひますが、これは事業の起業者であつた場合はどうなるんですか。あえてそういう者を入れていくんですか。それからここに会社重役になつておられますけれども、会社重役等は電鉄会社等に關係する者もおそらく含まれておられるらうと思ひます。これは、全部見ますと、そういう人もいます。岩手県の例をとつても、紫波町長が入つておつたりしますが、これは一体除斥の規定があるから審議に加わらないでいい、というよりな考へ方でそういう者を知事が任命しているものなんですか。

○政府委員(關盛吉雄君) 法律上は、この取用委員の資格者を選考いたしましたして任用するわけでございまして、ただいまのように当該委員が除斥事項に該当する場合は、これはもとより審議に參画できませんので、それはそのような処置で差しつかえないと思つておりますが、県内の取用委員の資格者を見まして選任されたものと考えております。

○田中一君 これは何の商売をしておつてもどういふ事業をしておつても、たとへ無職であつても、六十一條の委員の除斥の規定にかかるとは思ひます。思ひますが、あえて公共団体の職員を入れぬでもいいのではなからうかという気がするんですが、そういうことに対する制限はありませんから、ただ除斥の規定があるにすぎないんですけれども、そういう点は今までのいろいろな工合に指導しているんですか。極端な例は、岐阜県における羽島市の助役がなつておる。静岡県においても藤枝市の助役がなつておる。三重県などは鈴鹿の市長がなつておる。あえてこういう人たちは入れないでも資格者がいるんではないかと、こう思つてきておるんですか。

○政府委員(關盛吉雄君) この取用委員の選任につきましては、法律でその選任の人の基準を明定化したしておられますので、この規定に基づきまして知事が選任をいたしておるわけでございまして、この規定通りにやるといふことを、われわれといたしましても指導をいたしておる次第でございまして、この経歴等につきましては、取用委員であつた人が、その取用委員であつたことが結果ではなくて、その後の現在の地位がこうなつたというふうな場合もあろうかと思ひますけれども、なるべく公正な人を選任されるように知事さんにお願いをしておる、こういうのが現状でございまして。

○田中一君 石川県などは北陸電力の石川の支店長がなつておる。それからたしか電鉄会社の社長が一人なつておるのがあります。やはりこういうのは除斥の規定があるからあつてもいいんじゃないか、というよりなへ理屈は言

わないで、行政指導で当然、この取用法に適用する事業の執行者は、除外するのがいちばん好ましいのではないかと考えますが、どうですか、法律にそれがなければならぬと思ひます。どうですか。

○政府委員(關盛吉雄君) この取用委員の方々が、起業者といふんですか、あるいは電気事業者でありましたり、いろいろなふうな肩書を持っておられる方がたまたま出ておられますが、こういう人たちの経歴上、学識経験という立場から知事が選任されたものと思つておられますけれども、この人選につきましては慎重に取り扱つておるに今後指導して参りたいと思つておられます。

○田中一君 取用委員は、これは任期がなかつたですね。

○政府委員(關盛吉雄君) 法律では任期は三年ということになっておられます。

○田中一君 どの程度か。

○政府委員(關盛吉雄君) 第五十三條の規定でございまして。

○田中一君 それならば、やはりどうも、たとへばここにありのように、これは職業は会社重役になつておられるけれども、前歴は私鉄の常務、これはやはりその私鉄が事業を行なうときには、關係はないといへば關係はないけれども、どうも關係のあるようなおいがします。そういう者は、やはり避けたい方がいふのじゃないですか。今の答弁だけじゃ、どうもはなはだ納得しないような気がするので、どうですか。

○政府委員(關盛吉雄君) 土地取用法の法律の規定によつて、公正な選任を行なうように絶えず指導いたしておられます。

○田中一君 われわれが、どうかと思ふより、首をかき上げるような人たちが、取用委員になつておるんじゃないですか。ことに山口県では、松尾守治さんは、元、下関市長であつて、洞海港務局副管理者をしておる。会社重役といふのは、何か内容はわかりませんが、これも、前任が私鉄の常務であつて、現在会社重役といふのも、これもちよつと、ことさら隠してやつておるのじゃないですか。大分県では、立木勝さんは、県の総務部長だ。県だつて事業を行なう。で、県議会の承認を得るのでもしたね、たしかこれは。それで、大任任命は、県議会では政党政治ですから、与野党からの推薦といふものが大体含まれておられますか。そういう議会の承認を得ておられますから、与野党といふか、政党的な色が公平に任命されておるかと思ひます。

○政府委員(關盛吉雄君) その点は、各都道府県の議会との關係につきましての關係は、よくその消息を明らかにいたしておられますが、われわれの、この表の中で明らかに申し上げられませんが、この表の中、大阪の取用委員の名簿がございまして、この府会の議員の委員が三人出ておられますが、これにつきましては、自民、社会、民社、それぞれ一名ずつといふふうな選任をされておる例もあつておる。

○田中一君 あつせん委員、ちよつと開いて見てください。徳島県の池田町の道路改良工事、このあつせん委員五名は、県會議員並びに全部県の職員、これは国道か何かわかりませんが、改良工事は、何か、県會議員並びに県の職

○田中一君

員だけがあつせん委員で、話がどうも、うまくいくはずないじゃないですか。

○政府委員(關盛吉雄君) このあつせん委員の名簿は、あつせんの申請のありましたものの中で、あつせんの成立したものの報告がありますので、そのあつせん委員を掲げたわけでありまして、あつせんの結果、徳島県の改良工事のあつせんが効果を生じた場合でございます。

○田中一君 だから、県会議員並びに県の職員だけでやれば、その公平な判断というものが、県中心の判断しかされてないということだと思つておられるわけですから、だから五人なんかやる必要はない。一人でけっこうですよ、県の職員は。そういうふうな、どう見ても、あつせん委員会の制度というものは、そういうものじゃないはずなんです。県会議員並びに県の職員である者を、あつせん委員にしろというのじゃないのです。私はこの徳島県に、第十五条の三にある学識経験者がいないとは理解できないのですがね。

○政府委員(關盛吉雄君) この池田町の改良工事は町道でございますので、町会の方ではないのでございまして、このあつせん委員は、県の職員があつせんに参画いたしておりますが、これはおそろく知事さんは町道の改良工事について公正な立場であつせんができるというわけで、専門的な立場の者を採りまして、県の職員を入れたのではないかと、こういうふうに考へておられます。

○田中一君 あなたから、そういう説明を聞かぬでもいいです。あなたはわ

からないのだから、自分が追及されるような答弁はしやしないのだから、それよりも、こういう形のものであつては、やはりあつせん委員なり、取用委員なりに対する、われわれが、こういう人選から見ると、はたして公正に行なわれておるかどうかということに疑問を持つようになつてくるのですよ。

私どもは、公共用地取得のための事業をはばもうというつもりで質問しておるんじゃないのです。公正に行なわれるかどうかということが疑問があるから伺つておるんですよ。もつとも關盛君は法律を作る方で、何も実態を知らないのだから、こういう資料がどうして出たか知らないわけですから、それをあなたに追及するのは酷かもしれぬけれども、少なくとも指導の面において、だれもが納得するようにならぬというものが望ましいと思つておるんですよ。しかしこれは、あなたが任免するのじゃない、都道府県知事が任免するのですから、それが、そういう形のものに、この表を見ても、そういう疑問があるから、的確な指導をして間違いないようにしなければならぬと思うのですよ。奈良県の国道新設、阪奈道路の問題にしても、奈良電鉄の監査役があつせん委員になつておる。これは取引がすぐできるじゃないですか、あなた方に有利にするから、この次にはおれのとこには頼むぞということにならぬ。そういうにおいするものは避くべきであるということですよ。その人は、りっぱな人であるかもしれぬけれども、自分の職務が奈良電鉄の重役であるならば、何らかの取引が行なわれないとは限らない。そういうものは避くべきであると思つておるのですよ。取用委

員の權威のためにも。 どうお考えになりますか。将来、どういう工合に指導していこうと思つるか、ほんとうに聞いておきますよ、建設大臣に聞いておきます。そういう場合に……。

○國務大臣(中村梅吉君) いろいろ田中さんから、私もこころ着席しまして御意見を拝聴いたしましたのであります。まああつせん委員等にいたしまして、またあつせん委員等にいたしまして、世間の納得するようないい人選をしてもらふことが望ましいのであります。この点は、今拝聴いたしました貴重な御意見を、これはやはり県の知事が任命する制度上のものでありますから、建設省として、あまり出過ぎてもよろしくないものであります。何かの方法で、一つ世間の納得するようないい人選に努められるように、一つ私どもとしては、通達か何かの方法で努力をいたしたいと、今拝聴しながら思つておつたような次第でございます。

○田上松衛君 今の問題に関連してですが、さつきも飯沼参考人に別の角度でお伺いしてみたわけですが、一向私どもも納得するようないい御答弁にはならなかつたわけですね。そこで大臣に質問いたします。前提として、この際関係当局の方から、私が今申し上げようとする、一つの例にしようとしておられる問題ですから、特に左久間ダムのお聞きしておきたいんですが、一般補償と、公共補償との割合は、どうなつておられますか。これを御承知ですか。

○政府委員(關盛吉雄君) ただいまお尋ねのございました左久間ダムの建設に伴ひまして支出されました補償費、これは公共補償費を含めました補償費でございますが、電源開発の方からの資料によりますと、九十二億九千万円ということになっております。この九十二億九千万円のうち、公共補償に相当する部分が七十三億九千二百万円、ですから、全体の一般補償を含めました補償費の総額に對しまして、公共補償費の占める比率が約七九%、こういうことになっております。一般的に公共用地取得制度調査会で述べられました統計によりますと、電源開発等のダム建設の場合におきましては、全体の一般補償と公共補償を含めました補償費という言葉を用いますならば、それに対応する公共補償が七割、三割の比率であるというふうに述べておられます。こういう状況になっております。

○田上松衛君 そこで大臣にお聞きするわけですよ。今御答弁がございましたように、実際には補償費の総額の七九%というものが、左久間ダムの例に見るところの、いわゆる公共補償の割合なんですね。そこでどうしてもお聞きしておかなければならぬ。一体こういうような公共補償費を大きくすれば、この問題は非常に重大な問題であると考えておられる。これは別な問題としておきますが、気持だけ申し上げておれぬと申し上げたい。これは左久間ダムから申し上げます。

私どもが承知する範囲では、とにかくこういうようなものを作つたということ、静岡、愛知、長野、この三県の知事が例の天龍川、あるいは東三河ですか、これらの総合開発計画に関係

して、知事がもつておられるところの、いわゆる水利権の許可権をたてにいたしました。いろいろもめたわけなんです。これは個々に原因があるわけなんです。地元町村でも橋梁であるとか、学校であるとかというふうな、いわゆる公共施設をどんと出しまして、うまくこれを獲得してしまつておられます。あるいは飯田線の補償、つけかえ工事費、それがまた過大な金額に達しているわけなんです。その他道路のつけかえであるとか、こういうものが主になつて参るわけですが、こういうことをうまくごねたものは、いわゆるさつき申し上げました三県の知事が、これをやらしているということなんです。こういう場合において、今田中委員の指摘されましたものも、これにタッチする機関が、知事によって任命されるということであるならば、こういうものに対抗する力が事実上できないんじゃないかということなんです。実際には任命している知事が背景になつて、こういうことをやらさすのですから、そこへ對抗して、いやそれはいかぬのだ、実際には一方の公正、妥当な補償費というものを割り出すのは、ただ、そうした被取用者側の利益の擁護というだけであつて、一面には、これから影響を受けますところの全国民の立場を考へてやらぬと、ほんとうの公正、妥当ということにはならないはずなんだ、こういう意見をもつて當つたとしても、どっこいそうはいかぬ、知事から任命された立場であるなら、その主張は、どうしても無形の圧力と言いますが、それに押さ

れちゃって、できないんじゃないかと
いうことなんです。そこに私はこの問
題の非常に複雑なる、困難な結果を生
み出す事情というものが生まれてく
る、こういうことを心配いたしますの
で、これらの今言、特に地方の取用委
員等の任命というものについては、国
家機関がこれをするというように、都
道府県知事にまかせないで国家機関が
任命し、あるいはこれが大きくことに
関与できるような方法をお考えになら
ないといけないんじゃないかと思ひ。
言われるところの——これは見方が
いろいろ違っておりますけれども、こ
ね得なんていうものは、被取用者には
ないんだという意見もあり、いやある
のだという意見もあり、その真偽は別
といたしまして、少なくともこういう
ような非難される、あるいは懸念され
まするあれを防ぐのには、ここから考
えなければならぬと思うのですが、こ
れについて、大臣の一つ御所感をお伺
いしておきたい。

○國務大臣(中村梅吉君) まあ今、田
上さんからいろいろ御意見を拝聴した
のですが、実はこれは、見方の問題な
んでありますが、いろいろな公共事
業、公益事業につきまして、用地取得
その他補償の問題等、これはきわめて
所在住民の利害と重大な関係がありま
すので、私どもの見方といたしまして
は、やはり中央に取り上げるよりは、
地元住民の利害を最もよく承知いたし
ておる県単位の取用委員会であること
が、考え方として望ましいのじゃない
だらうか。ただ問題は、その人選の適
正を期するということ、これは先ほ
ど来お話がありましたように、最も重
要なことでございますが、かような角

度で考えておりますような次第でござ
います。
○田上松衛君 田中君に済まないと思
いますから、この点について希望を申
し上げておきます。
私が申し上げた要点は、大体おわか
りになったであらうけれども、言葉をか
かえて言いますならば、この特別措置
法は、確かに一般国民には、まあ悪い
言葉でいえば、押しつけて効果を求め
ることが多分にできるであらう。けれ
ども、地方公共団体等に対しては、弱
くなるのじゃないか。こうであつて
は、国民の疑惑が解けないことになる
から、その点に留意されて、やがてこ
れの実施にあつては、十分な御配慮
をお願い申し上げておきたい、こう考
えるわけですよ。

これでは質問を終わります。
○田中一君 この資料の鳴子ダムの問
題ですが、この経緯を説明して下さ
い。そうして現在の土地取用法はむろ
んのこと、今回の特別措置法で、こう
いう問題をどうするかという態度をき
めなければならぬ。
大体、取用委員会の裁決があつたに
かかわらずそれに対する抗告をまたし
ておるといふことになると、訴訟を起
こしておるといふことになると、際限
がない。国民にこれらということをご
で教えておるのです。鳴子ダムの訴
訟問題は、国民にこれら、取用委員会
のいうことをききな、もつと安くし
てくれと訴訟を起こしている。ここに
そんなに扱ひませんか、もつと安くし
てくれと訴訟を起こしている。ここに
はっきりと国は——むろんこれは法律
上の手続を踏んでおるので、違法では
ございせん、ございせんけれども

も、このように、これもごね得の一つで
す。政府自身がごね得の一つの見本を
示しておるといふことになる。この実
態が、どうであつたかということをお
しく説明してもらいたい。これは特別
措置法が出た場合には——現在も土地
取用法がある、なるほどあるけれど
も、この特別措置法の出た場合には、
どうするかということ、並びにこの訴
訟に対して、国は訴訟中だから裁判の
決定を待つて、それをするといふこと
なのか、あるいは取り下げて取用委員
会の決定に服すという態度なのか、こ
の点を一つ明らかにして下さい。国は
少なくとも法の執行者ですから、国民
に範を示さなければならぬ。御見解
を伺います。

○説明員(志村清一君) ただいま田中
先生から御質問がありましたのは、鳴
子ダム建設に伴う豊沢発電所関係の問
題かと存じますが、概要は——豊沢発
電所と申しますのは、荒雄岳鉱業株式
会社という会社が持つておられて、
江合川の鳴子ダムの上流の地点に位置
してあります。自家用発電所でありま
すが、この発電所の敷地は、高橋さん
という方がお持ちになっておられま
して、これを荒雄岳鉱業株式会社は、借
りておつたわけでございますが、その
土地が、鳴子ダムの建設によりまして
水没することになったわけでございます
。そのため発電施設と、その敷地を
買取るといふことになったわけでご
ざいます。土地並びに物件の所有者
と補償額について協議が成立いたしま
せんために、土地取用法に基づきまし
て取用手続を行なつたわけでございます
。その結果、昭和三十一年の三月
に、発電施設及び敷地につきまして取

用の裁決がございまして、裁決の額
は、概略発電施設等につきましては、
四十四万六千、敷地については約百
三十五万というふうな裁決があつたわ
けでございますが、この裁決につきま
して、起業者側におきまして、その
補償金額について不服がございまし
て、土地取用法百三十三条の規定によ
り、訴えを提起いたしておられます。
また土地の所有者からも、やはりその裁
決を不服といたしまして、訴えの提起
が行なわれておりました。両方の訴訟
が、ただいま参考資料として御提出申
し上げました鳴子に關する係属中の訴
訟事項として記録されておるわけでご
ざいます。

○田中一君 だから、どうしようとい
うの。これは、どちらが訴訟を起こし
ているの、起業者が起こしているの
でしょう。
○説明員(志村清一君) 起業者側から
も、補償金額について不服があるとい
うことで、取用法百三十三条による訴
訟を提起しております。土地の所有
者からも不服があつたといふことで訴
えが提起されておる、両方から訴えが
行なわれております。

○田中一君 荒雄岳鉱業の方は、これ
は、起業者が訴訟を起こしているの
でしょう。
○説明員(志村清一君) ただいまお配
りしました資料の、係属中の土地取用
法関係訴訟というのの二枚目、鳴子ダ
ム関係というのの二枚目、そのうち
の裁決取消請求事件というので、当
事者、原告が荒雄岳鉱業株式会社、被
告建設大臣という訴えが一つござい
ます。次のページをめくっていただき
ますと、損失補償金不服申立訴訟とい

るので、これは原告が国でございま
し、被告は荒雄岳鉱業株式会社であ
つて、この二つの訴訟でございます。
○田中一君 土地に対しては原告が起
こしているのですか。さらにその土地
の方の額、申し立ての方の額、取用者
の方の額、第一回の裁決幾らになつて
いましたか、これがここに抜けてい
る。
○説明員(志村清一君) 原告が荒雄岳
鉱業株式会社の訴訟事件につきま
して、発電施設及び発電用水利権を取
用したことに對しまして訴訟が行なわ
れておるわけでございます。

○田中一君 それの裁決は幾らでした
か。
○説明員(志村清一君) 裁決額は、発
電所につきましては、取用委員会の裁
決額は、先ほども申し上げましたよう
に四十四万六千七、こまかい数字ま
で申し上げますれば七千五百四十四円
ということになっております。

○田中一君 この表を見ると、2の方
が四十四万六千七百七十五百四十四円
という裁決額になってますが、2の方
です、これは原告が国です。被告
が荒雄岳鉱業なんです。従つて、これ
は国が起こしている損失補償金不服申
立事件なんです、この分は、前の方の
原告が、——これは裁決取消請求事件
です、こいつは。
そうすると、訴訟の方は国が起こし
ているのじゃないですか。訴訟の方
は、原告が国になってますよ、これ
は。

○説明員(志村清一君) 補償金の不服
申立事件につきましては、原告は国で
ございます。全体につきまして裁決が適
当でないといふことで取り消しを要求

しております訴訟があるわけでございます。それは、原告が荒雄岳鉱業株式会社でございます。

○田中一君　そこで、この損失補償金不服申立事件というものの取用委員会の裁決して服さないという根拠、これは何かと伺っているのです。そうして、また今回の特別法で、こういふ強い規制をしようという場合ですね、この訴訟事件に対して、原告は困るんですから、国はどういう態度をとって臨むか。裁判の結果を待つというのか、あるいは訴訟を取り下げるといふのか、どちらなんです。少なくとも取用委員会の決定に服するという態度が望ましいのですよ。どうしますか。これは志村君じゃ困るな、大臣でなくちゃ。

○説明員(志村清一君)　この訴訟事件につきましては……

○田中一君　志村君、君から聞かぬ。君から聞かないよ。大臣から聞かぬ。どうする……

○国務大臣(中村梅吉君)　どういたしましよか。その訴訟を起すに至つたいきさつ、私も実はかねがね、前の議會でしたか田中委員から、鳴子ダムの問題が出たように思いましたので、さつそくどういふいきさつで、一体国は訴訟を起したのか、よほどやむを得ざる事情があつたのかどうかというのを聞いてみたのであります。その方から先に、ちよつとつけ加えさせていただきます。

それによりますと、まずこの発電所の価格の問題ですが、取用委員会では四千四百六十七万といたつたわけですが、この算定の基礎は、この発電所が完電してあります。そうして年間純益というものを基礎として

算定したと、こういうことなんです。が、当時の実情は、完電による利益は全然なかつた。それで、従つて利益がある完電をしておつたものという基礎の上に立つて算定した補償額が四百四十百数十万ということになつたので、正しくこれを査定するならば二千七百七十四万ほどになるのが正當なんだ、こういうことが一点と、それから土地の、その敷地に関する問題につきましては、土地の上に発電所に関する建築物等があつたので、用地全体を宅地として取用委員会は算定をした。ところが

実際には、宅地は一部分であつて、他は山林があり原野があり、あるいは川欠というのださうですが、私も初めて言葉でわからないのですが、一般民有地が川にくずれてしまつて川の底が川の一部になつておるのが川欠というのださうですが、さういふ川欠という区域がある。これらも、この山林原野から川欠になつたものまでを、一括して宅地として認定をして宅地としての評価をしておる。こういうふうなことの

ために、実際に即しない差額が出ておる。これを、このまま支払うということはできないから、供託をすべきものは供託し、また権利者から支払い要求があつたので、こちらの認定した金額は、支払いを取用法の規定に基づきまして支払ひをして、あとの差額を供託をして訴訟しておると、こういうふうな話でございます。

元来、なるほど公的の機関である取用委員会が、補償判決をしたものに対して、国が、どうも不服であるからというので訴訟を起すこととは好ましい事柄ではないと私も思うのですが、しかし取用委員会というものは、第

三者的な裁定機関でございます。これは本来の本質からいへば、当事者の双方から不服がある場合には不服を言ひ、また訴えもできると、こういうのが、まあ本質的な建前だと思つておる。そこでまあ大抵の場合には国としてはそんな訴訟は起ささないでしようが、この場合には差額があまりにも大き過ぎたと、また認定の基礎にだいたい違ひがあると、さういふやうなことで、やむにやまされず裁判を起しておるといふことでございます。

従いまして、実はこの訴訟をどういふ方法かで、すみやかに——相手方も迷惑しているでしょうから——解決する道があるかということについても検討を加えたのであります。金額の開きが大きいこと、それからさういふ算定の基礎に、相当の相違があるということ、これらから見て、国としても起した訴訟を途中で、一般民間の訴訟のように妥協をせよというふうなことは、かえつて明朗性を欠くということにもなるかと思つたから、結果的に私ども、実は従来の経過を扱つて参りました事務当局から報告を聞いた私としては、やはり公正なる、もうこへきたら、裁判所の御判断を願う以外にはないのじゃないか。若干そのために時日がかかつて、相手の当事者に御迷惑がかかるかもしれないが、まあさういふ訴訟になつたのは、これ一件だけでございますから、やむを得ないケースとして、今日実は考へておるよ

うな次第でございます。

○田中一君　少なくとも法律によつて、法律の手續によつて任命されておる取用委員会が裁定を下したものに對して、例外であろうと何であらうと、

一つの異議の申し立てというものが、起業者の方から出るということ。これは、まあ法律を実施する行政官としてでなく、起業者としての国ですね。これは好ましいことじゃないと思つておる。もうその取用委員に對する否定にならざるを得ないですよ。これは非常に——私は、こいつはなるべく言いたくないのですがね。言いたくないというものは、そんなに行政というものがいいかげんなものだといふ印象が国民に与えたくないから言いたくないのですが、しかし、さうして今度は、先取りしてしまふという——物件を先取りしてしまふという法律ができて上がるわけなんです。この際、さういふものに対する措置を明らかにしなげやならぬと思つておる。これは物件は、まだ取用してないでしよう。取用しているのですか。これは水没しているのですか、してないのですか、これは。

○政府委員(關盛吉君)　すでに水没いたしてあります。

○田中一君　水没しちゃつて、五年もたつているのかかわらず、清算されないとなれば、今までは金利をつけておらなうという法律はないわけ。おそろく訴訟を起してはいる金額も、そんなものじゃないと思つて。やはりここに示しているように、二千七百万程度のものが妥当だとして訴訟を起しているのだと思つて、さういふ行き方を一方にしておいて、さうして国民の権利を守るんだとか何とかいふところが、さうはならないですよ、さういふ事例がある。

だから、さつきも飯沼参考人が言つたのは、さういふ強い法律を作ると、

まずまず国民はこれに従わなうといふのです。合法的な闘争が激しくなるといふのです。いい例を見せているのは、この事件です。訴訟を起しておるのだからやむを得ませんといふことだけでは済まないですよ。この訴訟は、いつごろ済むのですか。その見通しはいかがですか。さうして、この裁決文をすつかり見ると、当然、委員会が、大河原旭、須藤義明、それから藤本滝也という人々に鑑定を依頼しているのです。ちゃんと手続をしていながら、その裁決が不服だといふことを起業者が言うのは、それはもう信用できませんといふことなんです。なるほど金は国民のもつてですから、幾らでもあるでしょう。——国民は、実は、そんな金は持つていないのですよ、ことに水没するやうな人たちは。ことに農村においては激しいです。訴訟をするにも、訴訟をする金もない人が多いのです。下釜ダムの室原さんは別です。

資金がだいぶあるといふことです。取用委員会の裁決が下つて、その裁決が不服だといわれたのじゃ、国民はたまたまものじゃないです。ましてや物件といふものは、もうとられてしまつてはいるんですよ。住んでいた家はぶちこわされてはいるんですよ。今このように水没している。どうにもならない既成事実を作つて、今度はまた国が提訴をする、原告になる。これを解決なさい。これを解決する方が先決です。それには話し合ひをするんです。けんかを売つて、訴訟の道もありません。けんかを売つて、訴訟の道もありません。けんかを売つて、話し合ひの公共事業を行なうといふことを口で言つていながら、さうい

ふことを口で言つていながら、さうい

り訴訟を起こしているということになれば、弱い者、貧乏人、智慧のない人たちは、全くもみくちゃになってしまうんですよ。例外だなんていうことはあり得ないですよ。同じことです。少なくとも一億七千万の要求をして四千万で申し立てをしては、この問題を解決しない以上、国民の不信感というものは抜くべきではないです。これを解決しないで、そうして今度の法律をそのまま実施しようということは許されないことである、許すことができないです。あやまちを改めるに、ちつとも遠慮は要りませんから。私は何も荒雄岳鉱山から変なものをもらっているわけじゃないですよ。自分のなかに言っているんじゃないです。何も依頼を受けたことはありませんよ。法をほんとうに信頼されるように行なおうとするには、こうした問題を解決しなければだめです。それは、弁護士が一番よくそえている。何と云ったってお互いに金持ちだから、いつまでもやっつけていけるが、しかし物件は水没している。こうした場合に、今度の法律でもって強制しようとしている。今度の法律は、私は、大臣から、これはどうするかという答弁がなくちゃ、どうしても抵抗します。今度の火曜日の閣議でもって、これをきめていらつしやい。閣議の問題ですよ。こういうことをしているから、政治に対する国民の信頼というものを失っているんじゃないですか。とんでもないことですよ。これは中村さん、あなたが閣議を持ち出して、決して取っかき問題じゃないですよ。あなたが良心的な政治家である以上、片方には、これを強制し

よりとする、現在あるところの土地収用法以上のものをもって収奪しようとする。しかし一方においては、こうして収用委員会の裁決に対して異議の申し立てをしては、これは何と云うか解決しなければならぬ。そうしなれば、実際にこういふ法律を作っても、国民の抵抗は強まるばかりです。これは内容を、こうなっているから、どうしようかというところには……。そうすれば、あなたは、選挙に棄々と態度を明らかにして下さい。それは訴訟を待つばかりでございませうと云うても、訴訟を取り下げればいんです。あなたの方がいつも言っている話し合いができるのです。お前の方でも、これは一つがまんしてくれ、おれの方も、これを認めるからと云うことで、円満に解決するので。おそれくこの荒雄岳鉱山なんというものも、これは長年訴訟をやつたのじゃ、とても続くものじゃないです。その施設は全部水没しているというところになれば、とんでもない話ですよ。これは大臣から何らかの答弁がなくちゃ、ここでひっかかっちゃう。答弁求めます。ほんとうに国民から信頼される政治を行なおうとするならば、態度をきめて下さい。

○政府委員(關盛吉雄君) この訴訟には、二つございまして、損失補償金の不服の申し立て、国が実施いたしておられます訴訟と、それから荒雄岳鉱業株式会社が、裁決の取り消しの請求にかかる訴訟と、二つございまして、会社の方が実施いたしております原告の訴訟は、目下東京高等裁判所に控訴されておいて、係属中でございます。この事件と、補償金の不服申し立ての事件が、訴訟の取り扱いはいたしましては、関連をしように見受けま

ろお知恵をしぼられて、土地収用法を生んだ方のお立場でございませうが、収用法には、やはり被収用者の側も、関係人も訴えを起こすことができることに、起業者の側も訴えができることになっておりますし、またその場合には、差額の支払い請求があつたら、自分の見込み額を支払って、あとは供託して訴訟ができるということになつてい

ただ、今度の特別措置法制定にあたりましては、実はこういふ点も議論になりました。特別措置法を適用する事業については、起業者が収用委員会の裁決した補償額に不服があつて訴訟を起こす場合でも、差額の供託は許さぬ、やはり全額を払って争う、こういふことに除外規定を設けまして、この差額を供託して争う、要するに基本法である土地収用法の特例を織り込んだわけでございます。従つて、今度の御審議を願つております特別措置法でやる場合には、たとい起業者が不服があつても、収用委員会の裁決をした金額は全額払つておいて争う。争うなら、あとから争う、こういふ建前に実はしたわけでございます。

○田中一君 閣議局長、これは、あの訴訟は、一番だけで決定するものじゃないだろう。やっぱり最高裁までいくつものり。○田中一君 建設大臣は、これは仙台で行なわれているところの補償金の訴訟については、一番で服するつもりですか。また上告するつもりですか。これが、判決が少なくとも、あなたの、国が二千七百万で出しておられる申し立てが、それが二千七百万以下にならなければ、それが二千七百万以下にならなければ、また今までの行き方、考え方で、上告することにならざるを得ないと思つて、最高裁までいくつもりですか。

○国務大臣(中村梅吉君) まだ補償金に關する訴訟は一番にあるよりでございます。で、私どもとしては、それは訴訟というものは、全面的に自己の主張が正しいと思つても、達成されるものとはかりは期待することは無理でありますから、判決の理由等にもよりませんが、理由が納得でき、この辺が、まあがまんすべき程度であるという場合には、しいて控訴の道をとらない方がいいのじゃないか。しかし、どうしても納得がいけないと、判決理由自体も、まだこちらの正当なりと信する点を十分認識していただいていないという事であれば、やはり公益の代表として、ことに國が起業者である場合には、考え方としては好ましいことじゃありませんが、やはり國の税金なり、公共の資金によつて行なつてゐる事業でございますから、公共の利益のため、控訴してまで争わなければならぬという場合もあり得るかと思つて、そこらの点は、どうも予断をして、ここで結論を申し上げることは、ちよつといたしかねるようなわけでございませう。

○田中一君 この法律が、今度の特別措置法が成立して、これを実施する場合です。どういふ態度です。今言つて、今あなたが言つてゐるような態度で臨むのですか。それとも、収用委員会の裁決は、とりあえず服すと。むしろ土地収用法が親法になつてゐますから、これによつて手続するけれども、まず服すという前提に立つて考えられておられるのか。おれの考え方に間違ひがあるならば、みんな服さなければ、みんな訴訟を起してやる。おれの方は、金はふんだんにあるのだといふ態度をもつて臨もうとするのですか。これは重大なことなんです。冗談じゃないのですよ。國民に信頼される政治をしようじゃないかということ。態度を一つ明らかにして下さる。

○国務大臣(中村梅吉君) これは、確かに、他の起業者である場合は別として、國が起業者である場合には、法律の制度としてできておる、公正である、この、國が信頼すべき機構としてできておる収用委員会の裁決に対しては、努めて裁決の結果を尊重するというのが考え方として基本でなければならぬと思つておる。

しかし、これも全国広いことで、この収用委員会で、どういふことが起こるかも知れませんから、絶対にやらないといふことは、法律上の制度上もあるものだから、私どもは言ひかねますが、ただ先ほども申し上げましたように、今度の特別措置法では、万一起業者が裁決に不服があつて訴訟をする、補償金に不服があつて訴訟する場合であります。きめた補償金は、今度は全額払わなければならぬ。今までのように、全額払わないで、一部を、自分の考えと相違する部分を供託できるという規定の適用を除外しまして、全額払わなければならぬ。払つておいて、争うべきものは争わなければならぬ、こつちの建前にいたしておられますから、今御指摘のような、当事者に非常な迷惑をかけるということ、大半除却されることになつてくると思つておる。

○田中一君 その際、金利はどうなんですか。過払いを受けた場合には、金利はやつぱりつけて返すのですか。

○国務大臣(中村梅吉君) 過払いをした場合ですか。

○田中一君 向こうが余分にもつた場合には、訴訟の結果です。余分に払つた場合には、訴訟の結果余分に払つた分は、間違えた場合には、その金は返さなければならぬでしよう。その場合には、金利をつけて返すのでしようか。

○国務大臣(中村梅吉君) この場合には、当然裁判所が、支払いの義務ある者に対して裁判所が判決において金幾ら、及びいついつから支払いの日に至るまで幾らの利子を付して支払うべしといふのが、裁判所の通常の判決でありますから、これはもつとも、大抵の場合どの判決でも非常に低い法定利子であります。まあ裁判所の判断にまかせた以外にはないと思つておる。

○田中一君 足りない場合には、金利をつけて払うのでしよう。これは法律に明示してあるね、その場合。それで余分に受けた場合には、金利をつけて払うのですか。裁判所が命令すれば、金利つけなければならぬのですか。

○国務大臣(中村梅吉君) その裁判の結果、支払額がもつと過小になつた場合、減額された場合、その差額については、裁判所がどういふ支払いを命ずるか、これは裁判の判断によると思つておる。

○田中一君 まあ少なくとも払つた場合は利子をつけるということになつていますね。じゃあ余分に払つた場合は利子をつけないと法律に書いてあつていいじゃないですか。収用委員会でもつてきめた額をもらつてゐるものでしよう。

○国務大臣(中村梅吉君) 今のお話は、緊急裁決と最終的な補償裁決との場合の差額のように伺いました。そうだとすれば、この場合には、この法律は双方とも金利をつけるという建前になつておる。

○田中一君 この荒雄岳鉱業蟹沢発電所水没の問題で、収用委員会での裁決には、会長伊澤平勝、委員三島保は回避されたので、本裁決には関与しない、回避したということができる事項は、土地収用法のどこにあるのです。回避する、棄権する……。

○委員長(稲浦鹿蔵君) 速記とめて。
〔速記中止〕
○委員長(稲浦鹿蔵君) 速記を起し
本日は、この程度で散会いたしました。
午後四時三十四分散会